



**Martín Mar Calderón**

**Sergio Jiménez Ruiz**

**Aspectos Antropológicos de la Relación  
Médico Paciente**

**ANTROPOLOGÍA MÉDICA 1**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**Grado: 1°**

**Grupo: "C"**

Comitán de Domínguez, Chiapas a 08 de  
diciembre de 2021.

Antropología

08/13/21

Martín Mar Calderón

## Aspectos Antropológicos de la Relación Médico Paciente

La historia del pensamiento humano siempre ha gustado de dicotomías: bien-mal, platónico-aristotélico, espíritu-materia, cuerpo-mente. En la historia de la Medicina también podemos rastrear y encontrar dicotomías respecto a la visión del hombre enfermo. Conocida es la contraposición entre la visión hipocrática y la galénica.

En la primera el objeto de estudio era el hombre en su totalidad; planteó una teoría de los humores (de personalidad) y de la reacción global ante la enfermedad. Su atención estaba centrada en el sujeto enfermo.

En la segunda la enfermedad aparece como un fenómeno autónomo de afectación corporal y con una terapéutica concreta. Su foco estaba en tener una enfermedad. Cita Prof Carballo a Siebeck para decirnos lo mismo "el curso que adopta una enfermedad y lo que implica para el destino de un hombre dependen, no de la enfermedad, sino, sobre todo, del enfermo, de su actitud ante la vida y de su situación en ella. Todo enfermo no sólo tiene su enfermedad sino que él mismo y su destino hacen su enfermedad. La historia morbosa es siempre una biografía. Ha habido intentos históricos de aproximación a la visión hipocrática, desde la cuestionada Medicina Integral o la Medicina Psicósomática. Los fundamentos teóricos que apoyan

Antropología

08/13/21

Martín Mar Calderón

esta última son muy interesantes y realmente integra-  
dores de esa dualidad mente - cuerpo. De entre sus  
postulados básicos (siguiendo a Lipowski) entresacamos:

- Organización Jerárquica del hombre: Un acontecimiento a cualquier nivel, del molecular al interpersonal, puede repercutir en los demás niveles.

- La actividad psicológica, el cuerpo y el contexto interpersonal afectan y son afectados por la enfermedad.

- El diagnóstico no debe limitarse a identificar una enfermedad sino a toda la situación del paciente.

- La terapéutica debe tener en cuenta los factores psicosociales.

- La relación entre el médico y el paciente influye en el curso de la enfermedad y en la eficacia del tratamiento.

Que los individuos prefieran a los chamanes se debe en gran parte al fracaso de la Medicina pública en su aspecto relacional. Levi Strauss, en un estudio sociológico sobre los chamanes y su magia, nos señala el aspecto fundamental que la eficacia depende de la creencia en la magia y que esta creencia tiene tres aspectos

- La creencia del hechicero en la eficacia de sus técnicas.

- La creencia del entorno en el poder del hechicero.

- La creencia y confianza del grupo, del colectivo, en el que se establece esa relación hechicero-enfermo.

El encuentro del Médico y del paciente y la relación que establecerán se produce dentro de un ámbito

Antropología

08/12/21

Martín Mar Calderón

cultural en el que navegan concepciones y creencias sobre la salud y la enfermedad, que constituyen una ideología sobre la salud y la enfermedad, que constituyen una ideología sobre la salud. En atención primaria se da la circunstancia de que el proceso relacional con el paciente dura años, casi un apoyo en lo sus "para siempre" y existe la posibilidad de caso, adaptadas para indicarlo, que es el encargado de relación terapéutica. Etimológicamente médico proviene de mederi (curar) y la raíz med significa meditar o pensar; por otra parte, doctor originalmente significó maestro o instructor. Así que desde la semántica el quehacer médico incluye un marco semántico con tres funciones delimitadas:

- Saber, es decir diagnosticar
- Curar, el tratamiento
- Educar, orientar, asesorar a este paciente concreto.

Los grandes cambios habidos a lo largo del siglo XX, los avances sociales y democráticos, el desarrollo tecnológico, los medios de comunicación, los avances médicos, ha hecho que la ética relacional médico-paciente hayan aparecido terceras personas que distorsionan la realidad, relación: son todas las relacionadas con la financiación (seguros, mutuos, servicios administrativos, gerencia, gestión, etc.). Esto hace que en el momento actual convivan y se enfrenten a cada médico tres modelos éticos

Antropología

08/13/21

Martín Mar Calderón

diferentes en su relación con el paciente: Una ética de  
beneficiencia, ética de la Autonomía y la ética de la  
pseudosolidaridad

## Bibliografía

Barbado Alonso JA, Aizpiri Díaz JJ, Cañones Garzón PJ, Fernández Camacho A, Goncalves Estella F, Rodríguez Sendín JJ, De la Serna de Pedro I, Solla Camino JM. Aspectos Históricos- Antropológicos de la Relación Médico-Paciente. [http://www.mgyfsemg.org/medicinageneral/revista\\_70/pdf/31\\_36.pdf](http://www.mgyfsemg.org/medicinageneral/revista_70/pdf/31_36.pdf)